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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

MORENA GANARÍA LOS 
ESCAÑOS POR ZACATECAS.
De entrada, el partido Morena es que está 
más que posicionado para obtener el 
triunfo en las siguientes elecciones: la 
encuestadora MASSIVE CALLER obtuvo 

que se llevaría de calle a los 
demás partidos con 

39.1% de la intención 
de votos, porque el 
PR I  como más 
c e r c a n o 
c o n te n die n te 
obtendría 14.5%. 
El PAN le pisa los 
talones con 14% 

y  m u c h o  m á s 
abajo está el PRD, 

q u e  t o d a v í a 
sobrevive, con el 7.5%, 

pero que no se confíe 
porque Movimiento Ciudadano va muy 
cerca con el 6.1 por ciento de la gente que 
dijo que si hoy fueran las elecciones votaría 
por el partido naranja. La gente de 
ROX ANA MUÑOZ  no debe es tar 
demasiado preocupada, pero más vale 
que no confíe porque de agosto a 
noviembre bajó 12 puntos porcentuales 
de preferencia.

SE PERFILA SAÚL MONREAL 
RUMBO A UNA CANDIDATURA. 
Hace unas semanas lo habíamos comentado 
porque una casa encuestadora lo había 
dado a conocer. Pero el panorama político 
para el más pequeño de los MONREAL 
no ha cambiado. Bueno sí, ha mejorado 
porque parece que cada vez se va 
afianzando más rumbo a una candidatura 

al Senado de la República. 
Esa misma encuesta 

de MASSIVE CALLER 
indica que SAÚL 
M O N R E A L  s e 
p e r f i l a  p a r a 
o b t e n e r  l a 
candidatura al 
Senado de la 
República con el 

27.8% como el 
político que a la 

gente le gustaría que 
fuera su candidato y este 

porcentaje no se ha modificado 
más que 2 puntos, de agosto a noviembre. 
MIGUEL ÁNGEL VARELA tiene la confianza 
de 35.3% de quienes respondieron para 
que fuera el abanderado del PAN, mientras 
que por el PRI estaría contendiendo 
CLAUDIA ANAYA, con 29.9 por ciento.

N I C O L Á S 
C A S T A Ñ E D A 

FORTALECE 
AL PES.
Recién, la Sala 
Monterrey del 
T r i b u n a l 
E l e c t o r a l  d e l 
Poder Judicial 

r e v o c ó  l a 
resolución de su 

símil en Zacatecas de anular el primer 
congreso del Partido Encuentro Solidario. 
NICOL Á S C A S TAÑEDA TE JEDA , 
presidente del partido morado, interpuso 
un recurso ante la Sala Monterrey para 
que revisara es ta decisión de los 
magistrados al considerar que la sentencia 
definida por mayoría del magistrado 
presidente JOSÉ ÁNGEL YUEN REYES 
y las magistradas GLORIA ESPARZA y 
TERESA RODRÍGUEZ, con los votos en 
contra de los magistrados ROCÍO 
POSADAS y ESAÚL CASTRO, de anular 
el primer congreso de su partido para 
elegir a sus órganos de dirección del 
comité estatal, no le era benéfica, así que 
con la resolución federal resulta que 
queda firme ese congreso y, con ello, 
queda fuera el grupo de NÉSTOR 
SANTACRUZ. Vaya, vaya…

“TITO” MÉNDEZ ANDA 
DE ESCANDALOSO.
Vaya escándalo en el que se ha metido 
el Direc tor de Desarrollo Rural de 
Guadalupe, “TITO” MÉNDEZ. Si no es 
una cosa con él es otra, pero ahora la 
que se sumó es que lo acusan de golpear 
a una pareja de muchachos –un hombre 
y una mujer- luego de protagonizar una 
riña con ellos en la famosa cantina Las 
Quince Letras, donde se puso alegre de 
más al calor de unos buenos alipuses. La 
cuestión es que no fue suficiente hacerse 
de palabras con ellos, sino que tras 
agredir a la muchacha la tiró al piso y le 
volvió a pegar, con todo y que los meseros 
intentaron sacarlo del lugar, nomás que 
sacó a relucir sus influencias de funcionario 
municipal y sus muchos conocidos en 
otros lados. Total que la chica fue llevada 
al hospital por sus amistades con las que 
andaba y lo peor de todo es que era un 
grupo de empleados de la fiscalía… ahí 
nomás…

¿Y DÓNDE ESTÁ EL GENERAL?
Cual título de película, nadie sabe y nadie 
supo dónde está el general ADOLFO 
MARÍN MARÍN luego de los hechos 
ocurridos en Pinos. Se le vio en las honras 
fúnebres al general JOSÉ 
SILVESTRE URZÚA 
c u a n d o  s e  l a s 
ofrecieron en las 
instalaciones de la 
11 Zona Militar, 
aunque el titular 
de la Secretaría 
de Segur idad 
Pública no figuró 
m u c h o  q u e 
digamos, por no 
d e c i r  q u e  p a s ó 
inadver tido. Claro 
está que aquella situación 
no fue para menos y ahora nos queda 
más claro luego de que la SSPC ha 
informado más detalles del fuer te 
operativo que se montó en aquella región 
y también el que implementaron en 
Cieneguitas, porque las autoridades de 
aquí informan a cuenta gotas.

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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SHEINBAUM 
EMPIEZA 
A INUNDAR 
LAS CALLES

ZACATECAS, ZAC.- UNA IMA-
GEN DE LA "CORCHOLATA" NÚ-
MERO UNO A SUCEDER AL 
PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR, 
LA JEFA DE LA CDMX CLAUDIA 
SHEINBAUM, HA COMENZADO 
A VERSE EN DISTINTOS ESPA-
CIOS PÚBLICOS. 

LO MISMO CALLES QUE 
CALLEJONES O CUALQUIER 
MURO QUE SIRVA PARA HA-
CERSE NOTAR. 

ESTA ACCIÓN NOS RECUER-
DA AQUÉL GRAFITTI QUE DE-
CÍA "GR ACIAS PEDRO DE 
LEÓN". ASÍ LAS ESTRATEGIAS 
MEDIÁTICAS.
TEXTO Y FOTO: LUISA LEAL
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ANUNCIAN EL FESTIVAL DE NAVIDAD 
2022 “CELEBREMOS JUNTOS”
ZACATECAS, ZAC.- A fin fortalecer la rela-
ción y convivencia de las familias zacate-
canas y, al mismo tiempo, preservar las 
tradiciones populares mexicanas de la épo-
ca, el Gobierno del Estado, a través del Sis-
tema Estatal para el Desarrollo Integral de 
la Familia (SEDIF), el Instituto Zacatecano 
de Cultura (IZC) Ramón López Velarde, la 
Secretaría de Turismo (Secturz), el Ayun-
tamiento de Zacatecas y dependencias de 
seguridad y obras públicas, llevará a cabo, 
del 3 al 19 de diciembre, el Festival de Na-
vidad 2022 “Celebremos Juntos”.

En conferencia de prensa, la presiden-
ta honorífica del SEDIF, Sara Hernández de 
Monreal, acompañada del secretario de 
Turismo, Le Roy Barragán Ocampo; la di-
rectora del Instituto Zacatecano de Cultu-
ra, María de Jesús Muñoz Reyes, y el pre-
sidente municipal de Zacatecas, Jorge 
Miranda Castro, dio a conocer la programa-
ción que se desarrollará en distintos foros 
de la capital zacatecana, algunas colonias 
y municipios de la entidad.

A través de estas dependencias, así 
como de la Dirección de Policía de Seguri-
dad Vial, Obras Públicas y Protección Civil, 
el gobierno habrá de coordinar en estos 
días una extraordinaria programación de 
actividades que propician la participación 
de los zacatecanos, en una época del año 
en la que se fortalece la relación y convi-
vencia de las familias.

Sara Hernández de Monreal habló de 
las actividades a desarrollarse en Zacate-
cas, entre las que destacan la iluminación 
especial de la ciudad, la del árbol navideño 
de Plaza de Armas, y un singular desfile con 
este motivo, por lo que invitó a los zacate-
canos a formar parte de este aconteci-
miento, que ha sido coordinado por todas 
las dependencias, así como por el Ayunta-
miento de Zacatecas.

Para este 2022 destaca la participación 
de más de 30 dependencias de la adminis-
tración pública, a través del encendido es-
cénico de calles y plazuelas del centro his-
tórico de la capital, en un evento que se 

ECODIARIO

caracteriza por ser el "Festival de las Luces".
Jorge Miranda Castro coincidió con la 

presidenta del SEDIF en que es ésta una 
época que ayuda a reconstruir el tejido so-
cial; porque, sin duda, la familia es la base 
de nuestra sociedad. Aquí habló de la par-
ticipación del ayuntamiento con eventos 
en la casa Municipal de Cultura, las tradi-
cionales posadas, adornos de la ciudad, en 
sus diferentes puntos; conciertos y un “ma-
ping”, acordes a la temporada.

A su vez, el secretario de Turismo habló 
de la importancia de los festivales de Zaca-
tecas, y destacó el de navidad, pues es el mar-
co ideal para celebrar en un ambiente 100 por 
ciento familiar, donde vienen muchos paisanos 
y turistas que eligen a Zacatecas por su clima. 
“El año pasado tuvimos una buena ocupación 
para el cierre del año, esperamos llegar este 
año a esas cifras de ocupación”, puntualizó.

La programación artística que estará a 
cargo del Instituto Zacatecano de Cultura, 
fue detallada por su directora general, Ma-
ría de Jesús Muñoz Reyes, quien dijo que 
ésta se conformará de recitales de villan-
cicos, conciertos y recitales sinfónicos, pas-
torelas, teatro familiar, música popular y de 
antología, a cargo de un importante núme-
ro de creadores.

Dijo que en este programa se cuenta 
con la colaboración de la Seduzac, el Ayun-
tamiento de Zacatecas, el Obispado, Segu-
ridad Pública; “de tal manera que la navidad 
y este encendido tan espectacular, que va-
mos a vivir el próximo sábado, va a ser el 
marco para poder disfrutar de un concier-
to, de una obra de narración oral y de varios 
eventos que van a estar en museos, templos 
y en algunos barrios tradicionales.

El secretario de Obras Públicas, Guiller-

mo Carrillo Pasillas; el coordinador Estatal 
de Protección Civil, Jeu Márquez Cerezo, y 
el director de Policía de Seguridad Vial, 
Oswaldo Caldera, hablaron de la importan-
te participación de sus dependencias, en la 
infraestructura y seguridad que cada una 
otorgará en este festival decembrino.

Los foros de estas actividades son: la 
Plaza de Armas, la Plazuela Goitia, la Plazue-
la del Moral, la Plazuela Venustiano Carran-
za, el Teatro Fernando Calderón, el patio del 
Museo Zacatecano, el Jardín de las Escul-
turas del Instituto Zacatecano de Cultura, 
el Parque La Encantada y Templos de la 
capital zacatecana.

El programa general del Festival de Na-
vidad 2022 “Celebremos Juntos”, podrá ser 
consultado en las redes sociales de todas 
las dependencias gubernamentales, así 
como en las del Ayuntamiento capitalino.
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INICIA PROCESO DE ANÁLISIS DE LA 
PROPUESTA DE PAQUETE ECONÓMICO
ZACATECAS, ZAC.- Este jueves, ante el Ple-
no del Congreso del Estado fue leído el Pa-
quete Económico para el Ejercicio Fiscal 
2023, propuesto por el Gobierno del Estado.

Con ello se da inicio al proceso para dis-
cutir y posteriormente aprobar los recur-
sos que se designarán a cada uno de los 
entes públicos para el próximo año 2023.

Este jueves también se tenía progra-
mada la comparecencia de Ricardo Oliva-
res, titular de la Secretaría de Finanzas, al 
fin de que desglosara a los diputados los 
planteamientos en cuanto a los recursos 
para el próximo año, sin embargo, la com-
parecencia se pospuso hasta nuevo aviso.

Por lo que únicamente, en sesión ordi-
naria fue presentado el paquete económi-
co en términos generales, del documento 
destaca que el Presupuesto de egresos es 
por el orden de los 36 mil 812 millones 548 
mil 822 pesos, lo que representa 3 mil mi-
llones de pesos más que el año anterior, 
cuando se otorgaron 33 mil 735 millones 
467 mil 666 pesos.

El total de recursos, se propone, se re-
partan en 25 mil 927 millones para el go-
bierno del estado, 6 mil 461 millones a mu-
nicipios, 3 mil 387 millones a los organismos 
autónomos, 605 millones al Poder Judicial 
y 430 millones al Legislativo.

GOBIERNO DEL ESTADO
De los 25 mil 927 millones que correspon-
den al Gobierno del Estado, destaca con un 
mayor presupuesto la Secretaría de Edu-
cación, quien alcanzaría una cantidad de 
11 mil 452 millones de pesos, casi mil mi-
llones de pesos más que el año anterior.

Así mismo destaca el recurso que se 
otorga a la Secretaría de Seguridad Públi-
ca, instancia encargada de atender el prin-
cipal problema que se vive en la entidad, la 
inseguridad, a la que darán 1863 millones 
de pesos, cuando este 2022 alcanzó 1677 
millones de pesos.

La Secretaría de Finanzas tendrá 557 
millones de pesos, mientras que Adminis-
tración alcanzará 357 millones, para el Cam-

JESÚS CASTRO

CAPACITA PERSONAL 
DE GOOGLE A SECTORES 
ACADÉMICOS

po 393 millones, en Economía alcanzarán 
los 137 millones, Agua y Medio Ambiente 
246 millones, el SEDIF sumará 518 millones, 
los Servicios de Salud alcanzarán 3 mil 827 
millones, mientras que el Cobaez 197 mi-
llones, el Cecytez 103 millones, el Conalep 
67 millones.

Instancias como el Instituto del Depor-
te contará con 122 millones de pesos, el 
Instituto de Cultura 173 millones de pesos, 
mientras que el área de Construcción de 
Escuelas los 345 millones de pesos.

Para Desarrollo Social se contemplan 
519 millones, dentro de esta cantidad se 
informa en la propuesta, se contemplan 
100 millones de pesos para aportar en con-
junto con la federación al pago de las pen-
siones para las personas con discapacidad.

Dentro del recurso del gobierno estatal 

también se estipulan 138 millones de pe-
sos para la amortización de la deuda del 
estado que se trae desde administraciones 
pasadas, 884 millones de pesos para el pago 
de Intereses y costos de servicio y 650 mi-
llones de pesos para adeudos de ejercicios 
anteriores.

Además, señala que 200 millones de 
pesos serán destinados a un Fondo de Sa-
neamiento Financiero, de los cuales 100 
millones se destinarán al Issstezac “para el 
fortalecimiento de pensiones”, 50 millones 
de pesos para apoyo a municipios y ade-
más contempla apoyar para sanear el dé-
ficit en materia educativa.

Dentro de estos mismos recursos, 
hace referencia a una bolsa de 472 mi-
llones de pesos “que las Dependencias 
Centralizadas del ejecutivo estatal podrán 

convenir con los Órganos Municipales”.

PODER LEGISLATIVO
En cuanto al Poder Legislativo, los 430 mi-
llones que les tocaría, se repartirían en 137 
millones para la Auditoría Superior del Es-
tado y el resto, 292 millones para el Con-
greso del Estado. 

PODER JUDICIAL
Para el Poder Judicial, o el Tribunal Superior 
de Justicia, al igual que la Secretaría de Segu-
ridad, se le da un incremento de recursos por 
las tareas realizadas, alcanzando 605 millo-
nes de pesos, 55 millones más que este 2022.

Recursos a municipios
Referente a los 58 municipios del esta-

do de Zacatecas, el paquete económico 
contempla para estos una cantidad total 
por los 6 mil 461 millones 627 mil pesos.

ORGANISMOS AUTÓNOMOS
Dentro de los organismos autónomos se 
encuentra la Fiscalía General de Justicia, 
quien al igual que el Tribunal y la Secretaría 
de Seguridad representan incrementos, en 
este caso el presupuesto propuesto es de 
730 millones de pesos, 60 millones más 
que este 2022.

Aquí también se encuentra la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas, a quien se 
propone entregarle una cantidad de 2 mil 
352 millones pesos, que en este 2022 al-
canzó 2 mil 216 millones de pesos.

LEY DE INGRESOS
En la sesión también se dio a conocer la ley 
de ingresos, que plantea distintos estímu-
los ante diferentes impuestos en el estado 
de Zacatecas, entre ellos los relacionados 
a los vehículos y la nómina.

Referente al impuesto de nómina, se-
ñala la condonación del 100 por ciento a 
quienes inicien operaciones en el ejercicio 
fiscal 2023 presentando aviso de alta ante 
la Secretaría de Finanzas

Asimismo, solicita la autorización a la 
legislatura para refinanciar la deuda del es-
tado por una cantidad de 6 mil 996 millones 
de pesos.

ZACATECAS, ZAC.- El gigante tecnológico 
global Google asistió a la entidad para lle-
var a cabo el Zacatecas Innovation Day 
Infotec-Google, con el objetivo de aseso-
rar y capacitar en Tecnologías de la Infor-
mación y la Comunicación (TICs) a inte-
grantes de los sectores magisterial y 
académico.

El Tech Day es producto de la colabo-
ración entre el Gobierno de Zacatecas y 
el Centro de Investigación e Innovación 
en Tecnologías de la Información y Co-
municación (Infotec), gestionada por el 
Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación (Cozcyt), mediante la 
firma de un convenio, que tuvo lugar el 
30 de marzo de este año, dijo su titular 
Hamurabi Gamboa Rosales.

En la inauguración, Gamboa Rosales 
informó que el encuentro se enfocaría en 
presentar las innovaciones para docen-
cia y estudiantes, con el propósito de que 
las instituciones educativas y sus inte-
grantes adopten las nuevas tecnologías 
para mejorar las condiciones de enseñan-
za-aprendizaje de las y los zacatecanos, 
colaborando así en la generación de bien-
estar social para Zacatecas.

A través de un comunicado, el direc-
tor Ejecutivo de Infotec, Federico C. Gon-
zález Waite, refirió que la presencia del 
personal de Google en la entidad ayudará 
a incentivar a los zacatecanos en la ge-
neración de tecnología e innovaciones 
locales que aporten a la transformación 

digital estatal y nacional.
Durante la jornada de nueve horas de 

trabajo del Zacatecas Innovation Day, 
personal de la empresa líder mundial en 
su ramo impartió las conferencias: ¿Qué 
es Google?; Platica de Metodología 10X; 
Workspace beneficio y aplicaciones para 
la academia; y GCP/NUBE beneficios y 
aplicaciones para la academia.

ECODIARIO
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ENTREGARÁN PREMIO RAMÓN LÓPEZ 
VELARDE 2022 AL POETA FLAVIO CHÁVEZ

CONMEMOMORAN 
ANIVERSARIO DE INMUZAI

SE PRESENTA 
ORIBE PERALTA 
EN GUADALUPE
GUADALUPE, ZAC.- Será en el auditorio 
de la Presidencia Municipal donde este 
viernes 2 de diciembre, el exfutbolista 
profesional, Oribe Peralta, ofrezca su ex-
periencia de vida a través de la conferen-
cia titulada ‘Detrás del oro’.

La conferencia, programada para las 
11.30 de la mañana, está considerada en 
el programa de la Feria de la Virgen de 
Guadalupe en su edición 2022.

Reconocido en su momento como uno 
de los mejores jugadores de futbol del 
país, el ahora exfutbolista comparte sus 
vivencias, experiencias y principalmente 
su motivación, con la juventud y niñez 
guadalupense.

El evento será totalmente gratuito y 
se espera que mayoritariamente el pú-
blico sea infantil y juvenil, con la perspec-
tiva de inspirar a la niñez a ver al deporte 
como una actividad que les puede cam-
biar de vida.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El Premio Internacional 
de Poesía Ramón López Velarde que otorga 
la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), edición 2022 -dedicado al artista plás-
tico Emilio Carrasco y al poeta David Huerta, 
- tuvo como ganador al versificador de Sal-
tillo, Coahuila, Flavio Julián R. Chávez, con un 
reconocimiento por 250 mil pesos y la me-
dalla correspondiente, que le será conferida 
en ceremonia solemne en el teatro Fernan-
do Calderón el jueves 09 de diciembre.

De acuerdo con el rector de la UAZ, Rubén 
Ibarra Reyes, se recibieron un total 182 tra-
bajos, cinco de los cuales fueron en libros 
publicados, entre los que resultó ganador 
Flavio Julián R. Chávez por su obra La parte 
quemada con el seudónimo Hayachi Yoken 

Lo anterior fue dado a conocer por el no-
tario público Jesús Fabián Torres, quien al-
rededor de las 10:35 de la mañana de este 

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno Municipal con-
memoró el aniversario de la institucionaliza-
ción del Inmuzai con la develación de una 
placa en las instalaciones del organismo. 

Además de celebrar dicha fecha, el Ins-
tituto Municipal de las Mujeres Zacateca-
nas para la Igualdad (Inmuzai), realizó un 
programa especial para conmemorar el Día 
Internacional de la Eliminación de la Violen-
cia contra las Mujeres “25N”.

Durante la ceremonia, la secretaria de 
Gobierno Municipal, Magdalena Beltrán Váz-
quez, hizo mención que el instituto cumple 
cinco años en funciones a favor de las muje-
res y niñas de la Capital de la Transformación.

Refirió que, lamentablemente, el día 25N 
es un recordatorio que aún existen nume-
rosas violencias en contra de las mujeres 
y las niñas, las cual van desde microviolen-
cias hasta las “simbólicas y al feminicidio”. 

“¿Por qué institucionalizar un día en el 
calendario para la eliminación de la violen-
cia en contra de las mujeres? Para recordar 

jueves hizo público lo anterior en el salón 
anexo de Rectoría de la UAZ.

Al comunicarse con el ganador vía tele-
fónica, el rector Ibarra Reyes informó a éste 
que había resultado ganador del Premio Ra-
món López Velarde.

R. Chávez señaló que “era una verda-
dera sorpresa para él y que ésta es la se-
gunda ocasión que lo premian por su obra 
poética, lo que es una situación indescrip-
tible que no puedo explicar porque estoy 
rebasado y me tomó 10 años por escribir 
La parte quemada”.

Añadió que decidió participar en el pre-
mio por la figura de López Velarde que es 
central en la poética hispanoamericana “pero 
tengo una muy larga relación con Zacate-
cas y una de mis primeras ediciones apare-
ció en Dos Filos”.

El galardonado indicó que “trataba de no 
hacerse ilusiones pero que el hecho le ilu-
sionaba en exceso”.

que vivimos una crisis de humanidad, don-
de las mujeres sufrimos severas violencias”, 
expresó Beltrán Vázquez. 

Asimismo, mencionó que sin la concien-
tización de las nuevas generaciones no ha-
brá transformación y la paz tan anhelada 
en el municipio. 

Mientras que la titular del Inmuzai, Clau-
dia Escobedo Monreal, destacó que como 
parte de las actividades del 25N se designó 
un edificio para dar atención digna, de ca-
lidad y de calidez, a todas aquellas mujeres 
zacatecanas que lo requieran.

Explicó que constantemente se brindan 
pláticas a las jóvenes para visibilizar sin 
normalizar, todas las violencias que se vi-
ven día a día para erradicarlas. 

“Necesitamos reeducarnos y para ello 
se requiere el apoyo de las instituciones de 
gobierno y de las familias”, mencionó. 

Informó que próximamente se aplicará 
el programa “Dame tu mano, ya no más 
violencia”, como un recordatorio para evi-
tar y defender cualquier tipo de violencia 
contra las mujeres. 

GABRIEL RODRÍGUEZ

ECODIARIO

CON DEVELACIÓN DE PLACA
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DETECTA SECRETARÍA 
DE EDUCACIÓN ROBO 
EN 6 ESCUELAS

ZACATECAS, ZAC.- Miguel Varela, 
diputado federal, ya prepara un 
proyecto para incrementar el pre-
supuesto que se destina a las cor-
poraciones de protección civil y 
bomberos, a fin de que estas se 
fortalezcan.

De acuerdo con un comuni-
cado, en gran parte del país, los 
rescatistas suelen estar adhe-
ridos a las Secretarías o Direc-
ciones De Seguridad Pública de 
los municipios y los estados, lo 
que no les permite una autono-
mía presupuestal a fin de mejo-
rar sus herramientas de trabajo 
y, sobretodo, las percepciones 
de los elementos.

Por lo anterior, dijo, buscará 
que el 20 por ciento del Fondo de 
Aportaciones para el Fortaleci-
miento Municipal y de las Demar-
caciones (Fortamun) sea dirigido 

específicamente a las coordina-
ciones, direcciones o voluntaria-
dos de Protección Civil y Bombe-
ros del país.

“Como presidente a mí me tocó 
verlo, tuvimos elementos muy 
comprometidos con su trabajo, 
arriesgando su propia vida por sal-
var la de otros, y se buscaba brin-
darles mejores remuneraciones, 
mejores vehículos y herramientas, 
pero desafortunadamente el re-
curso municipal no era suficiente, 
con este proyecto la intención es 
que los municipios y los estados 
ya tengan esa partida y sí les pue-
dan respaldar”, expresó. 

Recordó que, al menos en 
Zacatecas, la atención inmediata 
en una emergencia depende úni-
camente de estas unidades mu-
nicipales, por lo que no solo se tra-
ta de mejorar las condiciones de 
los propios elementos, sino tam-
bién de la población en general.

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

ZACATECAS, ZAC.- Desde la Se-
cretaría de Educación de Zaca-
tecas han detectado que seis es-
cuelas han sido objeto de hurto 
durante el presente ciclo escolar. 

Ramón Arellano López, sub-
secretario de planeación y eva-
luación, explicó que estas escue-
las se encuentran en Guadalupe 
donde se han registrado tres ca-
sos, uno en Fresnillo, otro más en 
Loreto y en Zacatecas, este últi-
mo en una escuela de El Orito. 

El subsecretario de planeación 
señaló que los ladrones aprove-
chan el descuido del personal de 
vigilancia para ingresar a las es-
cuelas y robarse los objetos va-
liosos, entre ellos proyectores o 
televisores, pero también ha ha-
bido casos en los que se roban 
hasta la red de voleibol. 

Para detener este problema, ex-
plicó, han pedido el apoyo a las pre-
sidencias municipales, “con las ron-
das de la policía y apoyo para quienes 
están cuidando las escuelas”. 

En cuanto a la vigilancia en las 
escuelas, comentó que en algu-
nas instituciones faltan velado-
res, sin embargo están cubriendo 
esta área con el personal de apo-
yo, los intendentes, a quienes se 
les designan días para que reali-
cen esta labor. 

También señaló que están 
buscando que la Federación au-
torice más plazas para personal 
de apoyo donde puedan contra-
tar veladores, “tenemos aproxi-
madamente como unas 10 soli-

citudes solicitando el apoyo para 
que se cuente con un velador” 

Asimismo, se trabajará, por 
indicaciones del gobernador del 
Estado, David Monreal, en aten-
ción prioritaria para aquellas es-
cuelas que no cuenten con bar-
das perimetrales, a fin de evitar 
que sigan presentándose robos. 

Ramón Arellano López, tam-
bién señaló que aunque se siguen 
presentando robos en escuelas, 

el número ha disminuido, pues 
hace dos años el registro era de 
20 hurtos en instituciones esco-
lares, aunque lo que se busca es 
que no haya ninguno. 

La reducción en robos, expli-
có, se ha logrado gracias al tra-
bajo que han realizado con la vi-
gilancia interna en las escuelas, 
así como con las diferentes ins-
tancias de seguridad que realizan 
los rondines correspondientes.

BUSCA MIGUEL VARELA 
FORTALECER A 
PERSONAL DE RESCATE

DURANTE EL PRESENTE CICLO ESCOLAR
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PESE A DEUDA, ASEGURA UAZ PAGO DE QUINCENA A TRABAJADORES

ZACATECAS, ZAC.- A pesar del dé-
ficit financiero por 520 millones 
de pesos, la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas (UAZ) pagará 
las dos últimas quincenas y las 
prestaciones de fin de año a sus 
trabajadores administrativos y 
académicos, informó el rector 
Rubén Ibarra Reyes.

“Avanzamos por buen rumbo 

GABRIEL RODRÍGUEZ

CONVENIO CON EL ISSSTE 
SANEARÁ FINANZAS: RUBÉN IBARRA
ZACATECAS, ZAC.- El rector de la 
Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ), Rubén Ibarra Reyes 
informó que llevó a cabo una im-
portante mesa de trabajo para la 
elaboración del nuevo convenio 
entre la máxima casa de estudios 
y el Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE).

A través de un comunicado, 
dio a conocer que se reunió con 
Pedro Zenteno Santaella, titular 
del ISSSTE; Alberto Torres Barri-
ga, director normativo de Inver-
siones y recaudación del ISSSTE; 
César Yáñez Centeno, subsecre-
tario de Desarrollo Democrático, 
Participación Social y Asuntos 
Religiosos, la cual fue positiva y 
con avances sustanciales, ya que 
el nuevo convenio entre la UAZ y 
el ISSSTE brindará estabilidad fi-
nanciera a la universidad.

Además, revisaron uno a uno 
los conceptos que suman más de 
2 mil 850 millones de pesos que 
adeuda la institución, con el obje-

ECODIARIO

tivo de encontrar vías efectivas 
que permitan sanear las finanzas 
universitarias, mismas que fueron 
desatendidas por las anteriores 

administraciones rectorales, in-
formó Ibarra Reyes.

“Cabe señalar que ambos ma-
nifestamos la sensibilidad de ir jun-

tos en la búsqueda de beneficios 
que la ley da, a fin de lograr con-
cretar una modificación en la le-
gislación con miras a dar respaldo 

y apoyo a los derechohabientes 
universitarios”, detalló, y aseguró 
que no cesará de continuar con 
gestiones en pro de la UAZ.

en el tema de las gestiones eco-
nómicas universitarias, ya que no 
solamente se trata de pedir sino 
de demostrar avances en la UAZ 
a nivel profesional al incremen-
tarse los perfiles de investigado-
res de 20 a 40 por ciento como 
índices de calidad”.

Añadió que al momento se han 
pagado más de mil 200 millones 
de pesos en deuda con diversos 
acreedores.

“Pero nuestras gestiones son 
en el sentido de demostrar la for-
taleza que tiene la UAZ a nivel su-
perior y su importancia regional”.

Dijo que “para este fin de año 
va a haber recursos, de los que no 
podría informar la cantidad pero 
que los habrá”.

En ese sentido, dijo que sus 
compromisos son y seguirán sien-
do en el orden de sanear y forta-
lecer a la Universidad.

Más adelante, Ibarra Reyes de-
talló que ellos tienen un pasivo ge-
neral universitario por 2 mil 850 
millones de pesos pero que en 2022 
se han pagado más de 500 millo-
nes de pesos al SAT, más de 300 
millones de pesos a la Fundación 
Universitaria, además de reducir 
pasivos con ISSSTE y Fovissste.

Para el caso del Fovissste, el 
pasivo con esta instancia era por 
más de 420 millones de pesos pero 

ahora se encuentra en 280 millo-
nes de pesos, lo que representa 
una reducción sustancial.

Y, en el caso del índice asegu-
rador, había ahí una deuda por mil 
400 millones “y ahora son única-
mente mil millones”.

Al concluir, dijo que siempre 
existe la apuesta a que no se pue-
de cumplir con los compromisos 
contraídos pero que tratarán de 
hacerlo de cualquier manera.
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CALIFICA SAÚL 
MONREAL DE 
IRRESPONSABLE A 
SUSANA RODRÍGUEZ

SOLICITARÁ LORETO 
11 MDP DE ADELANTO 
DE PARTICIPACIONES

ADEUDA 135 MDP DE SAT, IMSS Y CFE

POR DETENER PROYECTO 
DE RELLENO SANITARIO

ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno Mu-
nicipal de Loreto solicitará 11 mi-
llones de pesos para cubrir una 
parte del Impuesto Sobre la Ren-
ta que deben al Servicio de Admi-
nistración Tributaria y otros con-
ceptos que adeuda, informó la 
tesorera del ayuntamiento, Mag-
dalena Montoya.

Un acuerdo inicial de los miem-
bros de cabildo era para solicitar al 
menos 8 millones de pesos; sin em-
bargo, la Secretaría de Finanzas 
del Gobierno del Estado estimó que 
sí se les podrían adelantar esos 11 
millones para que hicieran frente 
a los compromisos pendientes.

No obstante, la funcionaria mu-
nicipal aclaró que en esta ocasión, 
dicho recurso no será utilizado 
para cubrir las obligaciones de fin 
de año, como aguinaldos al per-
sonal municipal, sino impuestos, 
de ahí que se realizara una sesión 
extraordinaria para acordar una 
ampliación de la cantidad.

A la fecha, el Municipio tiene 
adeudo de 110 millones de pesos 
con actualizaciones y recargos 
ante el SAT, mientras que al IMSS 
se le deben 10 millones de pesos, 
más 14 millones a la Comisión Fe-
deral de Electricidad por concep-
to del Derecho de Alumbrado Pú-
blico (DAP).

“Esta administración la toma-
mos con un crédito fiscal estra-
tosférico que es imposible de pa-
gar”, dijo la tesorera, por ello está 
en constante riesgo de que sus 
cuentas bancarias sean congela-

TEXTO Y FOTO: TANYA ORTIZ 

das como ha sucedido con otros 
municipios, de ahí que con este 
adelanto se busque negociar un 
pago a plazos.

También, dijo, se busca cubrir 
una anualidad de este concepto 
para que se les regrese esta can-
tidad, como suele realizar la Se-
cretaría de Hacienda y se ha he-
cho el trámite para la devolución 
“aunque lo vemos un poco com-
plicado, por eso vamos a solicitar 
este recurso y pagar el año 2021”.

El Gobierno Municipal está no-
tificado desde marzo del año 2019 
sobre el embargo de las cuentas, 
pero para evitarlo se han inter-
puesto amparos “pero ya estamos 
en el límite y riesgo, aunque el Go-
bierno del Estado nos ha estado 
rebajando las participaciones por 

adeudos de años anteriores”.
Recordó que estos créditos 

fiscales datan desde el año 2016, 
deuda que se ha arrastrado con 
el paso de los años, por lo que aun-
que se pretendiera pagar lo actual, 
se abona a lo pasado, de tal ma-
nera que apenas se tiene cubier-
to hasta el año 2018.

Por lo pronto, dijo, junto con el 
presidente municipal han hecho 
algunas gestiones ante la SHCP 
para llegar a algún acuerdo de pago, 
aunque los remiten a las instancias 
estatales; por estos adeudos, el 
Municipio no ha interpuesto de-
nuncias ante ninguna instancia 
contra funcionarios pasados, pero 
“la situación financiera quedó con-
signada ante la Auditoría Superior 
del Estado”, concluyó.

FRESNILLO, ZAC.- El presidente 
municipal, Saúl Monreal Ávila, 
aseguró que Susana Rodríguez 
Márquez es irresponsable al afir-
mar que el Gobierno Municipal 
no entregó proyecto para con-
tar con un relleno sanitario. 

La funcionaria estatal afirmó 
que no existían condiciones para 
que se realice el proyecto, en el 
que se requiere cerca de 40 mi-
llones de pesos. 

Sin embargo, el presidente 
municipal lamentó que la fun-
cionaria fue quien detuvo el pro-
ceso de licitación y por lo tanto 
en este 2022, no se avanzó en 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS esta actividad pendiente desde 
la administración de Alejandro 
Tello.

"Mande un oficio donde no-
sotros hicimos la petición sim-
plemente no tiene voluntad, in-
cluso ya puse a una persona que 
revise", añadió. 

Exhibió que en comparación 
con otros municipios, Fresnillo 
solo tiene una obra ejecutada 
por la dependencia estatal, en 
la comunidad Guanajuato, pese 
a que las necesidades son mu-
chas para la demarcación. 

"No tengo nada en los demás 
municipios, pero hay municipios 
donde se verá reflejado con in-
versiones", dijo el alcalde.
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DENUNCIAN NEGLIGENCIA 
MÉDICA EN EL HOSPITAL 
GENERAL DE FRESNILLO

INVITA JUZGADO 
COMUNITARIO DE 
JEREZ A HACER USO 
DE SUS SERVICIOS

JEREZ, ZAC.- Dentro de las activi-
dades continuas que realiza en el 
Gobierno Municipal encabezado 
por Humberto Salazar Conteras a 
través del Juzgado Comunitario, 
además de la expedición de Car-
tillas del Servicio Militar Nacional,  
también se encuentran la conci-
liación y mediación en conflictos 
que no son considerados como 
delitos pero que generan incon-
formidades a las partes implica-
das, es por ellos que se invita a la 
ciudadanía en general a que haga 
uso de los servicios brindados de 
manera gratuita.

Cabe destacar que el Juzgado 
Comunitario es una instancia con 
diversos servicios, comúnmente 
conocida como Juzgado de Paz, 
por la naturaleza de sus servicios, 
enfocados principalmente a la con-
ciliación y mediación referente a 
todas las materias de derecho., se 
informó en un comunicado.

ECODIARIO En plática con Oscar Miguel de 
la Rosa Esquivel, titular del área, 
explicó que si existiese una pro-
blemática entre dos partes, que 
no fuese un quebrantamiento le-
gal pero aún genere inconformi-
dad de los implicados, esta es la 
dependencia correcta para buscar 
una resolución con mutuo acuer-
do que siempre busca servir como 
mediador o testigo, brindado opi-
nión jurídica, evitando la transgre-
sión de derechos, procurando así 
la justicia y solución a conflictos.

Estos van desde controver-
sias vecinales de cualquier índo-
le, incluso por animales domés-
ticos, deudas adquiridas, ventas 
con abuso de confianza, rectifi-
cación de medidas, hasta cosas 
más graves como la manutención 
de un menor,  con el propósito de 
no sobresaturar instancias ma-
yores y de plasmar mediante un 
convenio que, en caso de incum-
plimiento, serviría para instancias 
posteriores.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- Familiares de 
un joven que tuvo lesión en un to-
billo denunciaron negligencia mé-
dica en el Hospital General del mu-
ni c ip i o ,  p u e s l l e g ó p o r  una 
fractura, pero al no recibir la aten-
ción requerida, entró en coma y 
tuvieron que ingresarlo a un hos-
pital privado. 

De acuerdo con lo narrado por 
familiares, el hombre acudió el do-
mingo a un partido de futbol, don-
de se fracturó el tobillo, al ver la 

herida sus familiares lo llevaron al 
Hospital General, pero pasaron las 
horas sin recibir atención médica 
adecuada. 

Declararon que el joven tuvo 
más sangrado y perdió el conoci-
miento, por lo que decidieron cam-
biarlo de hospital; al llegar al no-
socomio privado para la operación 
del tobillo, se les informó a los fa-
miliares que estaba en coma, por 
el daño de un medicamento in-
adecuado que se le suministró. 

Los familiares afectados de-
tallaron que en el Hospital General 

les dijeron que tal vez fue una re-
acción por consumo de alguna 
droga, situación que fue desmen-
tida en el nosocomio privado. 

Los afectados calificaron de 
injusto que haya pasado esta ne-
gligencia a su familiar, quien es pa-
dre de dos niños y para quien pi-
den apoyo para cubrir los gastos 
médicos del hospital privado. 

Actualmente los familiares 
mantienen la esperanza de que el 
joven mejore su estado de salud, 
luego de lo ocurrido por la lesión 
en el tobillo.
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PAVIMENTAN EL 
VALLE DE LORETO

INVERTIRÁN MÁS 
DE 2 MDP EN OBRA 
DE CONCRETO 
PARA PLATEROS
FRESNILLO, ZAC.- Los más de 50 
integrantes del Consejo de Pla-
neación Municipal 2022-2024 
(Coplamun) aprobaron la modi-
ficación presupuestal del Fondo 
III para una obra en la comunidad 
Plateros, con una inversión de 
más de 2 millones 500 mil pesos.

La sesión fue encabezada por 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS el alcalde Saúl Monreal Ávila en 
el Centro de Convenciones, don-
de analizaron las diversas obras 
que se realizaron durante 2022.

La modificación presupues-
tal se pudo realizar luego de los 
ahorros que surgieron de diver-
sas obras que se tenían que con-
templadas en un precio y resul-
taron más económicas para el 
municipio, por lo que se deter-

minó reunir da cantidad en un 
solo proyecto.

La obra que se realizará será 
en la calle Arroyo de la Comuni-
dad, en la que se contempla la ins-
talación de concreto hidráulico.

Monreal Ávila agradeció el 
apoyo de los consejeros, quienes 
representan a diversas comuni-
dades, que han trabajado en ges-
tiones y apoyo para éstas. 

APRUEBA COPLADEMUN MODIFICACIONES PRESUPUESTALES

ECODIARIO

LORETO, ZAC.- Este jueves se en-
tregó formalmente la obra de pa-
vimentación del Valle de Loreto, 
entre Melchor Ocampo y calle Val-
paraíso, en la colonia Valle Real, de 
la cabecera municipal.

De acuerdo con un comunica-
do, el objetivo principal de la obra 
fue coadyuvar en los accesos del 
preescolar Ma. Del Carmen Bernal 
Navarro y el Centro de Atención 
Múltiple (CAM), ya que, la impor-
tancia de pavimentación de calles, 
eleva los niveles de calidad de vida 
a los ciudadanos. 

Por ser una zona escolar y 
transitada por personas con dis-
capacidad, el impacto que tiene 
esta obra es de mucha ayuda para 

su libre tránsito, por lo tanto, las 
personas con discapacidad pue-
dan participar plena y efectiva-
mente en la vida pública en igual-
dad de condiciones con las demás.

El alcalde Gustavo Aguilar An-
drade expresó: imaginemos la 
magnitud de dificultad que oca-
siona para una persona que de-
pende de una silla de ruedas o un 
aparato funcional para transitar. 
Es momento de evolucionar, los 
invitamos a ser partícipes de ello 
y no obstaculizar los accesos y 
rampas. 

La obra tuvo una inversión de 
un millón 558 mil 312 pesos y asis-
tieron a la entrega de la obra alum-
nos y docentes del CAM y del pre-
escolar, vecinos de la Calle Valle 
de Loreto.
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CUMPLE 190 AÑOS 
LA BIBLIOTECA 
ELÍAS AMADOR
ZACATECAS, ZAC.- Este jueves la 
Biblioteca de Colecciones Espe-
ciales Elías Amador cumplió 190 
años de haber sido fundada en 
Zacatecas.

De acuerdo con un comunica-
do, su creación se remonta al año 
1832, bajo el gobierno de Francis-
co García Salinas y es considera-
da una de las más importantes en 
el Estado, por su contribución en 
la educación y formación de los 
pobladores. 

ECODIARIO La secretaria de Educación, 
Maribel Villalpando Haro, extendió 
una felicitación a quienes han he-
cho posible la conservación intac-
ta de este recinto y, además, se-
ñaló la importancia de conservar 
un lugar tan emblemático como 
esta biblioteca. 

De acuerdo con una semblan-
za historiográfica de este recinto 
bibliotecario, el objetivo de su crea-
ción fue instruir al pueblo y gracias 
al servicio que en ella se prestaba 
desde su origen, la gente aprendió 
a leer y escribir.  

La Biblioteca Elías Amador es 
reconocida y apreciada por la co-
munidad de historiadores e inves-
tigadores, gracias a que ha con-
tribuido de manera significativa 
en el avance científico y acadé-
mico del estado, del país y del 
mundo.

Actualmente, la biblioteca al-
berga una colección de más de 
22 mil libros con títulos sobre re-
ligión, astrología, humanismo, fi-
losofía, literatura, ciencia y mate-
máticas, en los idiomas castellano, 
portugués, alemán y latín. 
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SE REÚNEN ATLETAS 
CON JULIO CÉSAR CHÁVEZ

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- El alcalde Ju-
lio César Chávez Padilla sostuvo 
una reunión con los atletas Ris-
per Biyaki Gwasebwa, Ilse Gue-
rrero y José Luis Santana Marín, 
esto en el marco de las acciones 
del programa denominado Sue-
ño Olímpico Guadalupe, París 
2024, que tiene como objetivo 
principal ser parte de la prepa-
ración de atletas guadalupenses 
de alto rendimiento que buscan 
obtener una posición en los Jue-
gos Olímpicos a celebrarse en 
2024 en París.

Los atletas también buscan 
clasificar a los Juegos Centroa-
mericanos, Panamericanos y 
Mundiales de la especialidad, de 
acuerdo con un comunicado.

En la reunión, Chávez Padi-
lla destacó la trascendencia de 
hacer equipo y apoyar en el pro-
ceso de preparación de los de-
portistas que podrían represen-
tar al municipio de Guadalupe 
en la máxima justa deportiva 
del mundo.

Risper Biyaki Gwasebwa, me-
dallista Panamericana 2019, at-
leta de preselección nacional 
rumbo a Juegos Centroamerica-
nos 2023 y atleta calificada al 
mundial de atletismo de Buda-
pest 2003; Ilse Guerrero Rodar-
te, atleta olímpica en Tokio 2020 
y atleta de preselección nacional 
rumbo a Juegos Centroamerica-
nos 2023, y José Luis Santana 
Marín, atleta olímpico en Tokio 
2020, medallista Panamericano 
2019 y atleta de preselección 
nacional rumbo a Juegos Cen-
troamericanos 2023, son quie-
nes hasta el momento integran 
el ‘Sueño Olímpico Guadalupe, 
París 2024’.

“Qué gusto reunirme con 
nuestros atletas que conforman 
esta triada triunfadora en busca 
del sueño olímpico París 2024, 
quienes están ya en la antesala 
de sus competiciones donde 
buscarán la marca para los Jue-
gos Olímpicos”, expresó Chávez 
Padilla.

BUSCAN DEPORTISTAS INGRESAR A JUEGOS OLÍMPICOS



PIDE AMLO FORMAR 
MEJORES FUTBOLISTAS

DEPORTES 15

LOS INMORTALES

Pese a que recién se 
sumó a la FIFA a mitad 
del siglo XX y que el de-
porte es profesional en 

el país desde hace medio siglo, 
el futbol danés ha tenido una ex-
cepcional y envidiable cartera 
de futbolistas. En los tiempos 
del amateurismo, donde la única 
competencia global era olímpica, 
la Selección de Dinamarca fue 
una de las más potentes. Varias 
de las glorias que pueblan su 
panteón llegan de esos tiempos. 
Otras, las figuras más conocidas, 
surgieron cuando el profesiona-
lismo impulsó el talento que lle-

Allan Simonsen-Dinamarca
JOSÉ ORTEGA

vaba décadas de gestación en 
el país. Habilidosos, físicos y muy 
competitivos, todos elementos 
clave en el ADN danés, sin duda 
este futbolista histórico es de 
los más destacados de la histo-
ria de Dinamarca.

Allan Simonsen
En 1977 se convirtió en el único 
danés en ganar el Balón de Oro. 
Por entonces, se destacaba como 
delantero de Borussia Mon-
chengladbach alemán. Allí ganó 
tres veces la Bundesliga, dos ve-
ces la Copa UEFA y fue subcam-

peón de Europa en ese glorioso 
año de 1977. Además, fue cam-
peón de la Recopa Europea de 
1982 con el club español Barce-
lona. Es el único jugador en haber 
convertido goles en todas las fi-
nales de las competencias euro-
peas de su tiempo en las que 
participó. Con la Selección jugó 
55 partidos y marcó 20 tantos. 
Participó en los Juegos Olímpicos 
de 1972 y en la Euro 1984, a la 
que clasificaron eliminando a In-
glaterra en Wembley con un gol 
suyo, y se retiró tras el Mundial 
para Dinamarca, en el de México 
86, en un amistoso ante Alemania

TRAS FRACASO DEL TRI EN EL MUNDIAL 

BUSCAN DEPORTISTAS INGRESAR A JUEGOS OLÍMPICOS

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- En México 
hay mucha afición para "tan poco 
desarrollo deportivo" consideró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador al dar su opinión sobre el 
fracaso de la Selección Mexicana 
de Futbol en el Mundial de Qatar 
2022.

Si bien el presidente López 
Obrador estimó que los seleccio-
nados nacionales jugaron muy 
bien en el duelo frente a Arabia 
Saudita y por eso los felicitó vía 
redes sociales, "como suele pa-
sar", el resultado faltó el respeto 
a la afición mexicana.

"Los felicité porque jugaron 
muy bien, muy bien y nos dieron 
momentos de alegría, de felicidad 
y también de esperanza y como 
suele pasar hay mucha afición 
para tan poco desarrollo deporti-
vo en esta disciplina”.

“Entonces, lo que se tiene que 
hacer, por respeto a la gente, es 
formar buenos futbolistas, que 
se puedan crear escuelas y que 
se destinen recursos con ese pro-
pósito, pero eso corresponde al 

sector privado, también si noso-
tros tenemos que ayudar, lo ha-
cemos, sobre todo por el entu-
siasmo de la gente, el respeto que 
merece la gente, esa es mi opi-
nión", manifestó.

JAPÓN VENCE A ESPAÑA 2-1

DOHA.- CON GOLES DE DOAN Y TANAKA, JAPÓN DERRO-
TÓ 2-1 A ESPAÑA Y SELLÓ SU CLASIFICACIÓN A LOS OC-
TAVOS DE FINAL DEL MUNDIAL QATAR 2022. LA ‘ROJA’, 
PESE A LA DERROTA, TAMBIÉN AVANZÓ A LA SIGUIENTE 
FASE TRAS QUEDAR SEGUNDO EN EL GRUPO E.
ECODIARIO

AMBOS EQUIPOS PASAN A OCTAVOS



ABATIDO, SICARIO QUE ARREBATÓ 
LA VIDA A JOSÉ SILVESTRE URZÚA

DETIENEN A UN HOMBRE 
ACUSADO DE EXIGIR COBRO 
DE PISO EN OJOCALIENTE
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ZACATECAS, ZAC.- LA VOLCADURA DE UN TRACTO CAMIÓN QUINTA 
RUEDA, REGISTRADA SOBRE TRÁNSITO PESADO, DEJÓ COMO SALDO 
UNA PERSONA MUERTA Y CUATRO HERIDAS. 

EL ACCIDENTE SE REGISTRÓ LA TARDE DE ESTE JUEVES, JUSTO A LA 
ALTURA DE LA VIALIDAD DE LAS SIRENAS. 

AL LUGAR LLEGARON ELEMENTOS DE DIVERSAS CORPORACIONES 
DE SEGURIDAD PARA DETERMINAR LAS CAUSAS DEL ACCIDENTE, DE-
BIDO AL PERCANCE SE PRODUJO IMPORTANTE CAOS VIAL EN LA ZONA. 

ECODIARIO

FATAL VOLCADURA 
DEJA COMO SALDO 
UN MUERTO Y 
CUATRO LESIONADOS

ECODIARIO

ZACATECAS.- El subsecretario de 
Seguridad Pública federal, Ricardo 
Mejía Berdeja, informó sobre la 
detención de tres policías muni-
cipales de Pinos, quienes estaban 
vinculados a actividades delicti-
vas. Durante este hecho, le arre-
bataron la vida al general José Sil-
vestre Urzúa, pero  

El funcionario explicó en la 
conferencia matutina del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor que los hechos se dieron 

mientras las autoridades realiza-
ban una orden técnica de inves-
tigación y cumplimentaban tres 
órdenes de aprehensión. 

Durante el proceso, los unifor-
mados fueron atacados a balazos, 
lo que desató un enfrentamiento 
en el que dos agresores fueron 
abatidos y uno detenido. Además, 
se aseguraron armas, vehículos 
y motocicletas.

Mejía Berdeja lamentó que en 
estos hechos perdiera la vida el 
general José Silvestre Urzúa Pa-
dilla, mando territorial de la Guar-

dia Nacional (GN) en Zacatecas, 
después de haberse llevado a cabo 
varias diligencias.

El subsecretario aseguró que 
se registró un enfrentamiento en 
las afueras de la comunidad Los 
Conos, a 2 kilómetros de Jaltoma-
te, donde detuvieron a tres pre-
suntos criminales.

En un segundo enfrentamien-
to, lesiona fatalmente al mando 
territorial de la GN fue abatido y 
este mismo sicario que hirió de 
muerte al general también fue 
abatido durante el hecho violento.

OJOCALIENTE, ZAC.- Elementos 
de la Policía Estatal Preventiva 
(PEP), en coordinación con la Po-
licía Preventiva Municipal, detu-
vieron a un hombre identificado 
como probable responsable del 
delito de extorsión en su modali-
dad de cobro de piso.

A través de una denuncia ciu-
dadana, los elementos policiales 
fueron alertados sobre que, en el 
interior de un establecimiento, se 
encontraba un sujeto que exigía 
el pago de 30 mil pesos a cambio 
de permitir que el comercio estu-
viera en funcionamiento.

En atención a dicha denuncia, 
los efectivos de las policías Es-
tatal y Preventiva Municipal de 
Ojocaliente se movilizaron al sitio 
referido; una vez en el lugar, lo-
calizaron a un masculino con ca-
racterísticas físicas y de vesti-
menta similares a las que fueron 
reportadas.

Al entrevistarse con el mas-

ECODIARIO culino, éste argumentó a los agen-
tes policiales que sólo acudió a ese 
lugar porque unas personas le pi-
dieron el favor de pasar a recoger 
un dinero.

Por su parte, los denunciantes 
señalaron que tenían días recibien-
do llamadas telefónicas en las que 
les exigían el pago de 100 mil pe-
sos a cambio de dejarlos trabajar.

Las víctimas habrían señalado 
que sólo lograron reunir 30 mil pe-
sos, por lo que un presunto extor-
sionador les advirtió que ese día 
pasaría a recoger el dinero y, acto 
seguido, dicho masculino fue el 
que acudió al establecimiento para 
exigir el pago.

Por lo antes señalado, los ofi-
ciales procedieron con la deten-
ción del masculino, quien, además, 
proporcionó una identidad falsa, 
determinándose que su nombre 
era José Luis, de 26 años de edad. 
Este sujeto fue puesto a disposi-
ción del Ministerio Público, a fin de 
que se lleve a cabo la indagatoria 
correspondiente.
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CONDENA GEOVANNA 
BAÑUELOS FEMINICIDIOS 
Y DESAPARICIONES 
EN ZACATECAS
ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- La senadora 
Geovanna Bañuelos condenó los 
cobardes feminicidios, homicidios 
y desapariciones perpetrados en 
contra de mujeres zacatecanas 
durante el 2022 y se solidarizó con 
sus seres queridos. 

Mediante un punto de acuer-
do presentando al Pleno del Se-
nado, la coordinadora del Grupo 
Parlamentario de Partido del 
Trabajo (GPPT) solicitó a la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
del Estado de Zacatecas y a la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Zacatecas (FGJEZ), 
destinar mayores recursos eco-

nómicos y materiales para dar 
celeridad a las investigaciones 
de feminicidios y homicidios 
efectuados contra mujeres en 
la entidad.

De la misma forma, llamó a las 
autoridades a que las investiga-
ciones que se llevan a cabo se rea-
licen con todo el rigor científico y 
con una perspectiva de género a 
fin de garantizar la pronta impar-
tición de justicia para las víctimas.

Y demandó a la FGJEZ la pron-
ta localización de Estrella Sauce-
do Ramírez de 19 años y Lisset 
Medrano Hernández de 18 años, 
que fueron privadas de la liber-
tad, el pasado 12 de noviembre, 
por parte de un grupo delincuen-

cial en la comunidad El Durazno, 
municipio de Jerez, Zacatecas.

En el documento que fue ins-
crito en la Gaceta, Geovanna Ba-
ñuelos destacó que dentro de las 
formas de violencia contra las 
mujeres, el feminicidio es la más 
extrema y grave. 

En el caso de Zacatecas la ola 
de violencia ha impactado gra-
vemente la vida de las mujeres 
en la entidad. El delito de femini-
cidio se incrementó en el estado, 
y durante el periodo enero-octu-
bre de 2022 se registraron 13 ca-
sos de feminicidio.

El punto de acuerdo fue turna-
do a la comisión de Seguridad para 
su análisis y posterior dictamen.

CELEBRA LÓPEZ OBRADOR AUMENTO 
DE 20% AL SALARIO MÍNIMO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
celebró el consenso alcanzado 
entre el gobierno y los sectores 
obrero y empresarial para incre-
mentar en un 20 por ciento el sa-
lario mínimo en 2023.

En conferencia en Palacio Na-
cional, el mandatario destacó que 
se logró el acuerdo para logar un 
nuevo incremento salarial para be-
neficiar a 6.3 millones de mexicanos.

"Agradecer al sector obrero, 
y de manera especial al empre-
sarial, porque ya llegaron a un 
acuerdo para el aumento al sa-
lario mínimo. Hoy muy temprano 
se reunieron y hay consenso; es 
decir, sector obrero, sector em-
presarial y gobierno coinciden 
una vez más en el incremento al 
salario mínimo”, dijo.

Agregó que este incremento 
salarial ayudará a enfrentar la in-
flación ocasionada por la pande-
mia por Covid-19, así como por 
la guerra entre Ucrania y Rusia.

"Es buena noticia para todos 
los trabajadores, ustedes saben 
que la mayoría de estos gana 
más, afortunadamente, que el 
salario mínimo: de los 21.7 millo-
nes de trabajadores inscritos al 
IMSS —que también ha venido 
subiendo—, el promedio de sala-
rio mensual es de casi 15 mil pe-
sos y hay muchos que tienen in-
gresos superiores de acuerdo con 
sus contratos colectivos de tra-
bajo, pero si el salario mínimo no 
es tan mínimo, ayuda", expresó.

La secretaria del Trabajo, Lui-
sa María Alcalde, informó que a 
partir del 1 de enero de 2023, el 
salario mínimo general pasará de 
172 pesos diarios a 207 pesos 
diarios; es decir, un incremento 
de mil 52 pesos al mes.

Además, habrá un alza de 20 
por ciento en la zona libre de la fron-
tera, donde se pasará de los 260 
pesos diario a los 312 pesos al día, 
lo que significa un "incremento de 
mil 584 mensuales adicionales".

ECODIARIO
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“La importancia de la contextualización de los casos de discriminación”.

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La interseccionalidad 
de los Derechos Humanos 

ÓSCAR 
CAMPOS El derecho a la igualdad y pro-

hibición de discriminación, así 
como la igualdad ante la ley 
entre mujeres y hombres son 

Derechos Fundamentales, estable-
ciendo este último en el que se esta-
blece que todas las personas gozan 
los mismos derechos sin importar su 
sexo o género, para lo cual el Estado 
garantizará mediante diversas accio-
nes la erradicación de la violencia ha-
cia las mujeres y el acceso a las mis-
mas oportunidades e igualdad en 
todos los ámbitos de la vida pública 
y privada. 

La no discriminación considera, 
desde un enfoque internacional pro-
tección frente a cualquier distinción 
con base en alguna de las categorías 
protegidas como lo son: raza, género, 
sexo, origen étnico, nacionalidad, re-
ligión, orientación sexual, discapaci-
dad, edad; entre otras, considerando 
solo una de las categorías antes men-
cionadas estaríamos hablando de un 
enfoque de “motivaciones únicas”; 

esta forma de analizar la discrimina-
ción puede tener diversas implicacio-
nes, resultando en desproteger total 
o parcialmente a personas que pre-
sentan casos complejos con base en 
varios motivos interrelacionados que 
no pueden ser separados. 

Considerar el análisis interseccio-
nal, categoría que ayuda a determinar 
los componentes que coinciden en 
un caso abordando las múltiples dis-
criminaciones, entendiendo como di-
ferentes identidades influyen en el 
acceso a derechos y oportunidades 
y solucionar casos complejos de dis-
criminación. Es importante reconocer, 
a nivel mundial para salvaguardar los 
de las personas pueden ser vulnera-
dos al mismo tiempo en más de una 
de las categorías protegidas anterior-
mente mencionadas y con ello opo-
nerse a diversas formas de discrimi-
nación, teniendo efectos diferentes 
por el cruce de estas categorías. 

Tiene como objetivo reconocer 
que las personas experimentan la dis-

criminación dentro de un contexto 
social, económico y cultural determi-
nado ya que este medio que rodea a 
la persona desarrolla y reproducen 
privilegios y desventajas mismas que 
generan las violaciones a sus dere-
chos; teniendo como consecuencia 
la discriminación no por quiénes son, 
sino por los estereotipos sociales o 
culturales negativos derivados de lo 
que se piensa que son o representan, 
también debe ser considerado al mo-
mento de decidir las reparaciones 
adecuadas al caso para poder deter-
minar, por las autoridades competen-
tes si pueden ser incluidas medidas 
destinadas a transformar esa realidad. 

Los Hechos de Tránsito Terres-
tre, tienen sus antecedentes 
con los Incas en Perú, realizan-
do las primeras y verdaderas 

obras de ingeniería dada la acciden-
tada topografía de su suelo. Los Ma-
yas también construyeron caminos 
formados por terraplenes de uno y 
dos metros de elevación cubiertos 
con piedra caliza, mientras que, en el 
Imperio Azteca, estos caminos se 
extendieron desde la costa del golfo 
hasta la zona costera del pacifico, en 
el año de 1500 A. C.  Leonardo Da 
Vinci, destacó los conflictos de ca-
rruajes y las personas insistiendo en 
la necesidad de separar las vías de 
circulación de peatones diseñando 
una ciudad de doble malla, evitando 
así los accidentes muy recurrentes 
entres los peatones y los carruajes.

Un accidente, es un hecho invo-
luntario que puede suceder en la casa, 
en la calle, en el trabajo etc. Y un he-
cho de tránsito terrestre, se conside-
ra como un suceso eventual e impre-
visto que tiene necesariamente como 
consecuencia daños a personas, cau-
sados por el uso directo de vehículos 

de tracción mecánica, animal o hu-
mana; esta acción se origina con la 
cinemática del vehículo, dando como 
resultado la modificación de materia 
en un evento ilícito que sucede con 
motivo del desplazamiento de cual-
quier medio de locomoción.

En ocasiones el vehículo puede 
ser utilizado maliciosamente, con el 
propósito de causar un daño, convir-
tiéndolo en un hecho doloso, en este 
sentido todas las percepciones de los 
hechos de tránsito, necesariamente 
siempre existirán daño en las cosas 
o en la integridad física de las perso-
nas o ambas cosas a la vez, presen-
tando daños por muy pequeños que 
estos sean.

Es muy común que al momento 
en que sucede un accidente de esta 
naturaleza, se diga “El que pega paga”. 
Es solo una frase coloquial, ya que 
para esta área forense no es así, ello 
implica el análisis a profundidad y 
muy completo del escenario y de cada 
uno de los vehículos involucrados.

Por mencionar algunos aspectos 
técnicos científicos a considerar en 
esta investigación son los siguientes: 

El tipo de camino, de tierra o terrace-
ría, revestido, pavimentado, de con-
creto asfaltico, hidráulico, luego por 
su función se clasifican en, autopistas, 
calles colectoras, locales arterias, den-
tro de los elementos del camino se 
tiene la corona, calzada, acotamien-
tos, carriles, cunetas, talud, tipo de 
superficie guarniciones etc.

Se necesita todo un estudio cien-
tífico de las superficies de rodamien-
to y a estas le agregamos los daños 
ocasionados a los vehículos, la impe-
ricia de los conductores, las condi-
ciones climáticas, las condiciones 
mecánicas del vehículo, para poder 
establecer quién es responsable del 
Hecho de Tránsito, entonces será ne-
cesario esperar el respectivo dictamen 
pericial, para saber si el que pega 
paga.

No hay peor ciego a aquel que no 
quiere ver.

Abogado y librepensador
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Ignorantia juris non excusat
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Hechos de tránsito terrestre 
¿el que pega paga?
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Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito crimina-
lista, asesor forense y amante 
del ciclismo de montaña.
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